
倾力打造中国生态主食厨房

———来自息县产业集聚区的报告

主食，直接由工厂走向餐桌
未来的家庭厨房是什么样的？

人们还会提前一天和面做馒头、提前半天
擀饺皮和面条吗？

或者，人们还会排队到面食店买刚出笼的
馒头和生鲜的面条吗？

息县正在经营的主食产业化事业可以给
出答案。息县是河南粮食主产区，素有“中原粮
仓”的美誉，息县人种出上好的弱筋小麦和亮
洁的粳米，又把它们变成鲜腾腾的馒头、面条、

米线、米粉等各种主食，直接走进家家户户的
厨房和餐桌。

“主食类将直接从工厂送到厨房， 直接或
加热后食用。” 息县县长金平说，“我们要努力
的，就是做好生态主食，为国人经营好家庭厨
房，把‘中原粮仓’打造成‘生态厨房’。”

2014

年， 息县粮食产量突破百万吨大关，

实现了粮食种植面积和产量“十一连增”，连续
第九年获得“全国粮食生产先进县”荣誉。这一
年，在主食产业化愿景的推动下，息县峰刚粮
食制品有限责任公司通过农业部认定，成为第
三批

100

家全国主食加工业示范企业， 息县打
造中国生态主食厨房的事业迈出关键性一步。

生态，从粮食生产的源头开始
2014

年
5

月
10

日上午， 息县近百名本地企
业家在县里一个叫弯柳树的小村子里办了一
场别致的论坛。

一到场， 参会的老总就摸不着头脑了，说
好的了“孝心论坛”怎么成了参观垃圾围村？

“大家办企业都说要做绿色食品、 生态食
品，就在这样的土地里长出来吗？”县委宣传部
的余金霞部长说，“这样的村子很多，今天让大
家看这些，我们自揭伤痕，期待企业家们担起
这些社会责任。”

参观是沉重的，看到房前屋后和坑塘里堆
满的垃圾，大家很少说话。

“一切原可以改变，”一直以义工身份清理
垃圾的邹纯红说，“大家都动手，整洁的环境很
容易创造。”事实上，弯柳树村十几天的清理已
接近尾声，企业家们参观的西组是村里最后两
个没有彻底清理的村民组，此前的清理整整向
垃圾填埋场运去了六十车垃圾，而息县三百多
个村子，在建设美丽乡村的背景下，都面临着
同样的任务。

息县中小企业孵化园的老总顾磊全程参
与了清理，他对大家说：“我们的孝心论坛并不
仅仅是孝敬老人，而是推及整个社会的道德和
责任。清理垃圾是打扫环境卫生，让心灵宽容
有爱是打扫精神卫生，只有清洁的环境、充满
爱的心灵才能种出好粮食。”

参观彻底整理过的村民组时，企业家们真
正感到了意外。一家影楼的老板李说：“这才
是小时候村庄的样子啊！” 鸡狗在整齐的柴垛
下嬉闹，蔷薇花点缀在宁静的水塘边，路边的
菜园利落的栅着篱笆……如果所有的村子都
这样该有多好！

事实是每个村子都可以这样。 余金霞说：

“企业家都是社会的精英阶层， 大家每人关注
一个小村庄， 帮助他们做一些公益的投入，事
情就会好办的多！我们的生态厨房事业，首先
要给别人信心，那就是，我们生产粮食的土地
是干净的、安全的。”

这几句话引发了老总们的热情，大家甚至
开始讨论自己联系哪个村庄。

如今，息县德丰农业、息县鑫晨农业已公开
承诺不使用化肥农药，敞开公司大门接受考验，

更多的企业也开始向绿色和生态转型，“清洁乡
村美丽息县”的建设正不断夯实“中原生态主
食厨房”的基础，食品安全正从源头得到保证。

卫生，制度和道德双把关
李虎是息县产业聚集区河南金丰农业开

发公司的工人， 他每早七点半准时到达车间
外，做的第一件事就是消毒。他先要走进更衣
室检查工作服的洁净度， 一件一件地换好，再
去用消毒液泡手， 通过风淋间进入生产车间。

按他的说法“简直就是外科医生进手术室”。

虽然麻烦，金丰米线厂的厂长王晖却一直
坚持着，工人们每天都得认真做好，这是河南
金丰农业开发公司工人进入车间的必修课。

王晖坚持的还有很多，作业工人的进出只
能走员工通道，旁边的消防和参观通道是绝不
许走的，来往运送原料和拉走成品的工人则从
来没有机会进入车间。

卫生并不只表现在生产车间，在食品安全
令公众忧虑的今天，金丰公司致力的是食品从
源头到餐桌的全绿色。这家位于息县食品街最
东端的企业常年和当地农民签有三万亩水稻
的种植合同， 他们上了免油炸的米线生产设
备，用自己打的米做。

和金丰公司整个过程的精细要求相比，息
县食品街西端的河南峰刚粮食制品公司则在
检验上下足了功夫。

2014

年
11

月
18

日， 他们将
300

多斤刚做好的不合格红薯挂面拉到了养殖
场。

峰刚公司挂面厂厂长王伟说：“我们的原
则是产品不回头，不合格品直接处理掉。”

赵雪梅在峰刚公司负责产品质检，她的工
作从每天下午开始，公司各类用料会在这个时
候先运到她这里。

“先抽样化验来料面粉的亮度、 湿度、筋
度、灰粉含量……”赵雪梅说，“然后和一块面
准备做馒头。”

第二天早上赵雪梅开始用昨天和好的面
做馒头， 馒头蒸上以后她开始抽取公司包装
好的挂面， 抽取的挂面全部拆开重新化验，

再把它们煮熟检验口感， 一切合格再对外供
货。

王伟曾为“产品不回头”付出过惨痛代价，

2011

年他开发新型挂面，半年间，向养殖场拉
了上百吨失败品。他说：“有一种现象说生产者
不吃自己做的食品，那指的是问题食品。我们
的原则是首先自己吃，甚至卖给消费者的比我
们自己吃的标准要高。不合格的产品不是说有
什么质量或者安全问题，而是各种较高的标准
没达到。”如今，峰刚公司每天售出

30

吨成品挂
面。

营销，找准市场需求是关键
2014

年
9

月
2

日，河南省主食产业示范项目
运营交流会在息县举行，来自全省的三十多家
主食加工企业共同商讨未来生存大计，面对手
工作坊的竞争，产业化主食的营销网络建设将
超出生产投入。

关于市场建设，息县产业集聚区有一家企
业已摸到了门道，它就是信阳立翔维斯顿食品
有限公司。把饼干做成熊大、熊二的形象，使这
家企业一下火了起来，一次糖酒会的定货就排
满了大半年的产能。

2015

年伊始， 快乐酷宝的
形象又使公司出尽彩头，全年的产能已全部有
了着落。

《熊出没》动漫热播伊始，立翔公司便打起
了公司饼干的造型和包装主意。很快，公司斥
资和深圳华强数字动漫有限公司签约，买断了
华强公司出品的《熊出没》卡通形象版权许可。

借知名动画形象熊大、熊二、光头强的造型，设
计制作饼干造型，配以先进的生产工艺，推出
熊出没系列卡通食品。一经推出，立即受到了
全国经销商的热棒， 当场签下了

400

多万元的
订货合同，产品尚未下线，就有

100

多万现金打
到了公司的账户上。

立翔公司老总李超在关注产业质量之余，

投入精力最多的事儿是寻找社会流行的时尚
和各类热点。 近期盯上的刚刚完工的动漫剧
《快乐酷宝》有着非常成功的运作。

李超说：“得提前下手，我们和他们的生产
是同步的，动漫剧热播的时候也就是我们饼干
上架的时候。”

成长，孵化园里金祥旺
2014

年
4

月， 息县金祥旺食品有限公司成
立，从运作到投产来得很快，因为厂房是现成
的。

“政府在公司成立前期为我们建造了将近
4

万平方米的厂房， 这些厂房可以让公司免费
使用三年。” 息县金祥旺食品有限公司的周龙
说“条件很简单，三年后，企业发展壮大了，出
资回购这些厂房。”

近
4

万平方米的厂房一方面为金祥旺提供
了现成的硬件设施，另一方面节约了大量的建
设资金。不到半年的时间，金祥旺上马了三条
高标准的生产线，饼干、手工蛋卷和膨化食品
一下迈进豫南市场的前列。

金祥旺公司老总靳国栋说：“按照企业目
前的发展情况，

2015

年度我们设计的七条生产
线可以全部投产，香米棒、威化卷、巧克力曲奇
等一系列休闲食品我们公司都可以做。就产能
和产品的种类而言， 最少在豫南是首屈一指
的。”

金祥旺是年轻的企业， 也是有活力的企
业。公司成立时，一边装配生产线，一边培训员
工、策划营销路线。顺理成章的，金祥旺在销售
上也取得了巨大的成功。

周龙说：“我们做的是休闲食品，瞄准的是
儿童市场。”在这种思路下，金祥旺结缘了《爸
爸去哪儿》和《纳米神兵》，这两个极有儿童缘
的节目把金祥旺的食品带到了全国各地小朋
友的身边，销售额节节攀升。

2014

年，金祥旺公司及时和《爸爸去哪儿》

以及动画片《纳米神兵》有关方面达成了合作，

利用这两个节目的文化元素进行营销宣传。随
着《爸爸去哪儿》、《纳米神兵》节目中人物和卡
通形象的广泛流传，金祥旺对照这两个节目的
文化元素和卡通形象策划了公司产品的包装
定位。饼干的外包装也印上了《爸爸去哪儿》里
可爱俏皮的人物形象，手工蛋卷外包装上古怪
机灵的卡通形象让人爱不释手。《爸爸去哪儿》

和《纳米神兵》火了，金祥旺的饼干和手工蛋卷
也卖的红红火火。

靳国栋告诉我们：”我们的企业起点高，定
位也高。我们不仅要做一个生产企业，还要做
品牌企业， 要把金祥旺做成息县的自主品牌，

立足息县，展望全国。”

来到息县产业集聚区的绿色食品一条街，

如果不是预先知道，你会以为自己走进了一个
现代化的社区：洁净宽阔的水泥路两旁，笔直
高雅的太阳能路灯一字排开，高标准的绿化带
姹紫嫣红，在蓝天白云的映衬下分外美丽。

在这里，一个个现代化食品加工企业比邻
而居。听不见机器轰鸣，看不见热火朝天的生
产场面，但静悄悄的区里，一尘不染的生产车
间让我们“眼见为净，吃着放心”。

这里的“息县坡”馒头越嚼越香，“金丝燕”

挂面劲道爽口，“豫南米尚”米线地道美味，“立
翔” 素饼风味独特，“绿之园” 面包香酥可口，

“熊出没”饼干则能吃出童心和快乐
......

有人开
玩笑说，到息县产业集聚区，要空着肚子去。一
个个食品企业走下来， 保准让你大饱口福，直
呼过瘾。

“主食产业化是大趋势， 未来一家一户每
天都会吃到工厂里生产的食物。” 息县县长金
平信心满满，“息县要变‘大粮仓’为‘大厨房’，

质量安全是生命。 用生产者的道德去把关，用
科技标准去检验，就一定能生产出让老百姓放
心的食品，叫响‘息县制造’！”

□

裴娅晖马童

立翔包装车间 峰刚公司产品展厅

峰刚面粉厂车间

金丰公司米线生产车间

绿滋源面包烧烤车间

饼干车间
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2015

年
4

月
10

日（乙未年二月廿二） 星期五

热烈祝贺信阳两会召开
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